

Resumen Ponencia/Comunicación Final

Este documento es un resumen de su ponencia/comunicación. Para adjuntarlo a su presentación de ponencia/comunicación se deberá adjuntar en formato PDF.

1. Autor/a/es

Nombre y apellidos	Adscripción (Nombre de universidad o empresa)	País
<i>Enrique Cuna Pérez</i>	<i>Universidad Autónoma Metropolitana (UAMI. México)</i>	México

2. Información básica de la Ponencia/Comunicación

Título de la ponencia/comunicación:
Protestas y movilizaciones en el gobierno de AMLO. Actores, acciones, interacciones. Un análisis desde sus marcos de significación
Palabras clave (separadas por comas):
Polarización, protestas, marcos, significación, comunicación

3. Resumen de contenido

En total ha de tener entre 750 y 1.500 palabras. Recuerde que solo es un resumen.

Introducción:

Las encuestas electorales sugieren que no existe desde los partidos y su alianza político electoral la posibilidad de derrotar en 2024 a la coalición política que encabeza Morena (con un amplio apoyo basado en la popularidad del Ejecutivo y en el aglutinamiento de múltiples fuerzas sociales en torno a él). Si los partidos de oposición están cada día más minimizados no sólo en sus propuestas o posturas ideológicas, sino también en su fuerza articuladora y su capacidad de liderar diversas demandas que provienen de las esferas sociales y políticas más allá de los partidos, entonces ¿cómo y desde dónde se articulan las protestas y movimientos sociales que se han manifestado durante la administración de AMLO? En este contexto ¿hay alguna movilización política y social que ponga en riesgo la continuidad del proyecto de la 4T? ¿De qué manera ha respondido el gobierno de AMLO a las demandas y acciones de las movilizaciones y protestas más destacadas durante su gobierno?

Objetivos y metodología:

Analizar la tensión social durante el primer trienio del gobierno de AMLO, tensiones expresadas en numerosas protestas sociales que si bien no todas han desembocado en movimientos sociales y políticos sí han tenido resonancia social y mediática. Con base en la propuesta metodológica del análisis de marcos de significación, el análisis describe las acciones colectivas y la ruta de protesta de las movilizaciones más presentes en la agenda político social nacional, así como la respuesta que ha dado la administración de AMLO -discursiva y en acciones- a dichas acciones y demandas.

Resultados:

La idea que sostengo en el texto es que si bien la expresión social del malestar a través de las protestas es una constante, durante la administración de AMLO se han encauzado a las vías institucionales y legales -diferenciándose de administraciones pasadas donde la represión era la guía-; las que no han optado por dicho camino no han encontrado eco social suficiente como para poner en riesgo la continuidad de la 4T y mucho menos convertirse en actores

que articulen a la oposición política y partidista. Con excepción del movimiento feminista, la respuesta a las movilizaciones dada por el gobierno de AMLO ha bastado para ubicar en la franca marginalidad a dichas protestas. Diciendo esto último, no pretendo negar la importancia de la protesta social como mecanismo democrático de cambio o transformación, sino estudiarla a la luz de los marcos de significación para comprender mejor su composición y complejidad.

Conclusiones:

De los movimientos analizados, es el movimiento feminista quien no sólo ha posicionado en la agenda pública el tema de la violencia de género como un tema prioritario, señalando las gruesas raíces culturales de esta problemática y la necesidad de reflexionar sobre el llamado patriarcado -entiendo que su expresión más objetiva es la violencia ejercida contra la mujer por su sola condición de género- atención que implica la transformación social y cultural del pueblo mexicano sino también su discurso creó el marco de significaciones suficientes para mover e invadir muchas conciencias, creó un marco concreto donde se incrusta la histórica exigencia de justicia, hoy es el movimiento más crítico y propositivo al gobierno de AMLO. Los demás movimientos, si bien legítimos, hoy han sido integrados al ejercicio gubernamental -institucionalizados- o bien han sido incluidos al movimiento que AMLO encabeza.